

CONFLICTOS *al DÍA*

Boletín diario de noticias, artículos de opinión y normas legales

Elaborado por la Adjuntía para la Prevención de Conflictos Sociales y la Gobernabilidad

Defensoría del Pueblo

Miércoles 13 de enero de 2010.

Las noticias contenidas en este documento no reflejan necesariamente la opinión oficial de la Defensoría del Pueblo

Nº 566

Noticias

- **UGEL 02 no autorizó cierre de colegio (Lima).** Las vigilias y protestas por el anuncio del cierre del colegio Santo Toribio, del Rímac, continúan. Los padres de familia esperan una respuesta del Arzobispado de Lima, encargado de la administración del plantel, sobre el estado financiero del centro educativo. La UGEL 02 confirmó lo que ya había adelantado la Dirección Regional de Educación, que no existe ninguna solicitud de la administración del colegio para declararlo en quiebra y cerrarlo. *(La República, El Comercio, Perú 21, 13/01/10)*
- **Protestan contra complejo comercial (Lima).** Empresarios del parque industrial de Villa El Salvador marcharon contra la concesión de unos 9.086 m² de dicho complejo que la municipalidad del distrito le ha otorgado a un centro comercial. Los manifestantes aducen ser los dueños, pero el título de propiedad está a nombre del concejo. *(El Comercio, 13/01/10)*
- **AIESEP en desacuerdo con informes (Lima).** Después de 151 reuniones, el Grupo Nacional de Coordinación para el Desarrollo de los Pueblos Amazónicos, creado tras los sucesos de violencia del 5 de junio en Bagua, presentó ayer sus informes finales. Sin embargo, luego de más de trece horas de análisis de los documentos elaborados por las cuatro mesas de trabajo que forman el mencionado grupo (ver cuadro adjunto), la Asociación Interétnica de Desarrollo de la Selva Peruana (AIDSESP) indicó que no está de acuerdo con los cuatro informes presentados mientras no se tomen en cuenta sus peticiones. Pese a la posición de AIDSESP, el resto de miembros del Grupo Nacional de Coordinación para el Desarrollo de los Pueblos Amazónicos expresó su acuerdo con los cuatro informes presentados, por lo que el ministro de Agricultura, Adolfo de Córdova, quien presidió el referido grupo, concluyó las labores de todos sus miembros. “Podemos sentirnos satisfechos con el trabajo realizado tras 120 días de labor”, indicó el ministro. *(La República, El Comercio, CNR, 13/01/10)*
- **“Pizango debería ser expulsado de Nicaragua” (Lima).** Mortificado por los constantes pronunciamientos políticos del líder indígena Alberto Pizango, el embajador de Nicaragua en Lima, Tomás Borge, afirmó que el dirigente amazónico debería ser expulsado de ese país porque respeta el asilo político concedido. “Debería ser expulsado de Nicaragua. Está abusando de la hospitalidad, de la generosidad del gobierno sandinista. Él no tiene derecho a hablar porque está asilado. Si él quiere hablar, que se vaya al Perú”, expresó al Nuevo Diario de Managua. No obstante, indicó que Pizango no perderá la protección porque cuenta con la “solidaridad” del presidente nicaragüense Daniel Ortega y porque sería “darle la espalda” a la lucha de los pobladores de la Amazonía. *(Perú 21, Expreso, 13/01/10)*
- **Interrogan a detenidos tras enfrentamiento en Sacsacancha (Junín).** Durante todo el día de ayer, el fiscal mixto de la provincia de Concepción, Manuel Medina, tomó las declaraciones de cinco pobladores del anexo de Sacsacancha (distrito de Ingenio, provincia de Huancayo) que fueron detenidos en una redada realizada en dicha localidad luego de que la mañana del 12 de enero produjera allí un enfrentamiento entre una patrulla militar y una columna armada de

narcoterroristas, en la cual falleció un teniente de la FAP. Aunque inicialmente fueron detenidas 15 personas indocumentadas, seis fueron puestas en libertad por personal militar durante la mañana al no encontrarse pruebas que las vincularan al hecho. Luego, el Ministerio Público habría dejado ir a otras cuatro personas por lo mismo. **(La República, El Comercio, 13/01/10)**

- **Caen tres más con dinamita y propaganda de SL (Junín).** En menos de 24 horas, los destacamentos militares en el Valle de los Ríos Apurímac y Ene (VRAE) realizaron nueve operativos, capturando a tres sujetos en un local donde también se hallaron cartuchos de dinamita y manuales de doctrina senderista. Estos se suman a los 15 arrestados en la víspera, todos los cuales fueron evaluados por el Ministerio Público. Gracias a una información de inteligencia aproximadamente a la medianoche del lunes, las Fuerzas Armadas ingresaron a una zona de Sacsacancha (Junín), donde capturaron a los subversivos identificados como Silvano Martínez Rojas, Digna Luz Martínez Rojas y Nancy Fidelina Figueroa Muñoz. **(Expreso, 13/01/10)**
- **Militares siguen a terroristas (Junín).** El día de ayer arribó a Huancayo el general de división EP Leonel Cabrera Pinto, comandante general de la Región Militar del VRAE, con un fuerte contingente de efectivos de las Fuerzas Especiales con el objetivo de seguir a la columna terrorista que atacó una patrulla militar el último lunes. En tanto, el comandante general de la 31 Brigada de Infantería del Ejército, general de brigada EP, Leonardo Longa, descartó que el ataque haya sido una emboscada. **(La República, 13/01/10)**
- **Comerciantes se niegan a ser reubicados (Piura).** Aproximadamente tres mil comerciantes informales marcharon ayer por las principales calles de Piura en protesta por la ordenanza municipal 019 que los obliga a trasladarse a un nuevo centro de abastos ubicado en el sector oeste de la ciudad. La marcha comenzó a las 8 a.m. en el Mercado Modelo de Piura. A su paso, los manifestantes obligaron a los comerciantes a cerrar sus establecimientos. El representante de los comerciantes, Nicander Caqui, exigió dialogar con la alcaldesa Mónica Zapata; sin embargo, el gerente de Comercialización del Complejo de Mercados, Franco Caballero, indicó que los representantes de los comerciantes fueron citados a una reunión y no asistieron. “Nosotros citamos a dos de sus dirigentes y a la congresista Marisol Espinoza Cruz para reunirnos, sin embargo, ninguno se hizo presente solo la parlamentaria. La gerencia hará cumplir la ley”, dijo Caballero. **(El Comercio, 13/01/10)**
- **Reducen dimensiones de la hidroeléctrica Inambari (Lima).** Tras concluir los estudios de ingeniería, la constructora OAS —socia mayoritaria del Consorcio EGASUR— definió los cambios en el proyecto de construcción de la hidroeléctrica Inambari, ubicada entre Cusco, Puno y Madre de Dios, para reducir el impacto ambiental de la obra. Según Valfredo Ribeiro, gerente general del consorcio, que tiene la concesión temporal de la hidroeléctrica, el cambio sustancial en el proyecto es la reducción de la altura de la presa en 15 metros (de 540 m.s.n.m a 525 m.s.n.m.), lo que reduce el embalse y el área de bosque por inundar en 32 km². De tal manera que se pasa de 410 km² a 378 km² de embalse. Mariano Castro, ex secretario ejecutivo de la Comisión Nacional del Ambiente, dijo que uno de los reparos al proyecto es la producción de gases de efecto invernadero producto de la inundación de más de 40.000 hectáreas de bosques. **(El Comercio, 13/01/10)**
- **Gobierno exige a DOE RUN plan para reactivar empresa (Junín).** El Ministerio de Energía y Minas espera que a más tardar a fin de mes DOE RUN —propietaria de la fundición y la refinería de La Oroya— presente un plan a los trabajadores que defina la forma cómo la empresa volverá a retomar sus operaciones. El viceministro de Minas, Fernando Gala, indicó que luego de tres meses desde que se aprobó el plazo para que culminara su Programa de Adecuación y Manejo Ambiental (PAMA), DOE RUN aún no ha dado una salida clara a este problema. “Confío en que a fin de mes la empresa presente a los trabajadores por lo menos una salida y logre un arreglo con los proveedores. Este tema es netamente empresarial, el Estado no tiene nada que ver porque no lo cumplió”, indicó. **(La República, El Comercio, Perú 21, 13/01/10)**
- **Se reanuda el debate para bono a FF.AA. (Lima).** La Comisión Permanente del Congreso reanudará mañana el debate del dictamen de la Comisión de Defensa que plantea el otorgamiento de una bonificación extraordinaria para el personal de las Fuerzas Armadas y de la Policía Nacional. La discusión —que se suspendió el 28 de diciembre pasado— generó una serie de discrepancias entre legisladores del Partido Aprista. Mientras el titular de la comisión dictaminadora, Luís Negreiros, cerró filas, junto con algunos representantes de la oposición, a favor de la propuesta. **(Perú 21, 13/01/10)**

- **Evalúan devolver ISC a transportistas (Lima).** El ministro de Transportes y Comunicaciones, Enrique Cornejo, informó ayer que el Ministerio de Economía y Finanzas evalúa si es factible devolver el Impuesto Selectivo al Consumo (ISC) aplicado al diésel, conforme lo reclaman los gremios del sector transporte. En la actualidad, solo el transporte aéreo se beneficia de la devolución de esta carga impositiva. Por ello, los empresarios del transporte terrestre reclaman que dicho régimen especial se haga extensivo a su sector. Afirman que un estudio de la consultora Maximixe corrobora la viabilidad de su pedido. Ahora depende del MEF determinar si la medida prospera. Según Cornejo, las conversaciones con los gremios han avanzado positivamente; sin embargo, sus representantes ratificaron ayer, en la Comisión de Transportes del Congreso, su intención de paralizar labores. La fecha de la protesta está aún en discusión pues, mientras el Consejo Nacional de Transportes ha fijado el 19 para realizarla, la Corporación Nacional de Empresas de Transporte pide posponer el día para no afectar el aniversario de Lima. **(Perú 21, 13/01/10)**
- **Pobladores de La Rinconada - Ananea suspenden paralización (Puno).** Los pobladores del Centro Poblado La Rinconada, distrito de Ananea, provincia de San Antonio de Putina, acordaron ayer suspender la paralización anunciada para este 15 de enero, tras haber sostenido una reunión con los transportistas y autoridades regionales. **(Los Andes, 13/01/10)**
- **Empresarios apoyan el proyecto Inambari (Lima).** La próxima construcción de una central hidroeléctrica en Inambari sigue motivando posiciones a favor y en contra. Contradiciendo a los pobladores de San Gabán, que han realizado marchas y han anunciado un viaje a Lima para exigir la suspensión del proyecto, los empresarios puneños se manifestaron a favor de que la obra se ejecute. Así lo reveló un sondeo efectuado por la Cámara de Comercio y de la Producción de Puno —entre el 1 y el 18 de diciembre de 2009— a 200 empresarios, 50 autoridades y 30 periodistas de la región, con el fin de medir las ventajas y desventajas del proyecto. El estudio demostró que el 61% de los empresarios encuestados está de acuerdo con la obra, pero el 69% de las autoridades y el 69% de periodistas la rechazan. **(Perú 21, 13/01/10)**
- **Ministra se opone a condonar deuda a agricultores (Lima).** La ministra de Economía y Finanzas, Mercedes Aráoz, precisó que su gestión no se dedicará a atender temas que no generen desarrollo al país, por lo tanto descartó efectivizar el Programa de Reestructuración de Deuda Agraria (PREDA), que condona la deuda de un pequeño grupo de agricultores con el sistema financiero. La ley que dio origen al PREDA fue aprobada el año pasado y la administración Carranza se opuso a aplicarla porque generaba un precedente nefasto, trasladando el tema al Tribunal Constitucional, institución que a la fecha no ha emitido sentencia alguna. “Lo que vamos a ir resolviendo es aquello que tenga sentido económico viable, que tenga un manejo que permita mantener el equilibrio fiscal. Hay que preocuparse primero por el crecimiento económico sustentable que tenga inclusión social de verdad”, aseveró. Por su parte, el director de Conveagro, Reynaldo Trinidad, criticó las declaraciones de la titular de Economía. “Es reprochable que la ministra Aráoz se niegue a cumplir con lo que ha determinado el Tribunal Constitucional. Lo que planteó el MEF en su momento sólo fue una aclaración, pero nadie puede cambiar la decisión que se tomó en esta última instancia”, precisó. **(Expreso, 13/01/10)**
- **Alistan protestas contra alcalde de San Pedro de Putina (Puno).** Los pobladores de los sectores de Santa Ana, Santo Tomás, La Florida y otros del distrito de San Pedro de Putina, en la provincia de Sandía, acatarán un paro de 24 horas en contra de su alcalde Ernesto Yufra, este 13 de enero. La medida de protesta se llevará a cabo con la finalidad de exigir la ejecución de obras que han sido programadas en el presupuesto participativo 2009. **(CNR, 13/01/10)**
- **Nativos shipibos paralizan obras del gobierno regional (Loreto).** Los pobladores shipibos de la comunidad de Canaán, en Contamana, decidieron suspender los trabajos que ejecutan para el Gobierno Regional de Loreto (GOREL) debido a que la empresa a cargo de las obras pretende pagarles menos de lo que les corresponde. De acuerdo a Radio Feroz, los indígenas denunciaron que el Consorcio Canaán -responsable de las obras de agua y desagüe en la comunidad- pretende pagarles un jornal de 25 nuevos soles, cuando según la escala de construcción debería corresponderles 47.60 nuevos soles diarios. Ante este hecho los obreros shipibos optaron por no ir a trabajar; al mismo tiempo, se sumaron los jornaleros traídos de otros lugares y la obra quedó paralizada. En tanto, las autoridades comunales pidieron las explicaciones del caso a la Gerencia Sub Regional, cuyos representantes se comprometieron a dialogar; sin embargo, esto no ha sucedido hasta el momento. **(CNR, 13/01/10)**

- **Se oponen a paraderos del Metropolitano (Lima).** Los vecinos de Barranco no permitirán que se construyan los cuatro paraderos del Corredor Metropolitano que el municipio de Lima ha proyectado dentro de esa jurisdicción como parte de su nuevo plan vial. Ni siquiera la fuerza pública los hará desistir, advirtió ayer el alcalde de este distrito, Antonio Mezarina, quien dijo confiar en que el concejo de Lima no provoque a los barranquinos. Según Mezarina, su despacho recibió información sobre un pedido hecho a la Policía por el municipio metropolitano, en el que solicita apoyo de los efectivos de la Unidad de Servicios Especiales (USE) a fin de evitar que vecinos impidan los trabajos planeados en la Av. Bolognesi. Esto es contraproducente, a decir de Mezarina, porque “existe una mesa de diálogo en la que se están discutiendo algunas alternativas al problema. Como el concejo de Lima no consultó con los vecinos y no respetó sus derechos, estos no quieren que se siga cerrando calles y desviando el transporte público”, señaló el alcalde. **(La República, 13/01/10)**
- **Piden la suspensión de audiencia (Arequipa).** El presidente del Gobierno Regional de Arequipa, Juan Manuel Guillén, mediante oficio N° 029-2010-GRA/PR, dirigido al ministro de Energía y Minas, Pedro Sánchez, solicitó que se suspenda la Audiencia Pública del Estudio de Impacto Ambiental del Proyecto Minero "Tía María", que debe realizarse el 15 de febrero próximo en Islay, según las coordinaciones realizadas con anterioridad. Dicha petición es compartida por el gobernador provincial de Islay, Miguel Román Valdivia. "Desalinizar el agua de mar, en el proceso de lixiviación de cobre, sería la opción favorable para que opere la mina cuprífera "Tía María" de Southern Copper Corporation, en Cocachacra-Islay", enfatizó el presidente del Gobierno Regional de Arequipa, Juan Manuel Guillén. **(Correo Arequipa, 13/01/10)**

Normas legales de interés

ENERGÍA Y MINAS

- **R. M. N° 009-2010-MEM/DM.-** Modifican la R. M. N° 304-2008-MEM/DM que aprobó las Normas que Regulan el Proceso de Participación Ciudadana en el Subsector Minero.